

**FERRO
CARRILES**

De Liria á Manacor. 8'15 (mixto), 8'10 m. y 2'45 t. Palma y La Puebla. 8'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto), t. De Manacor á Palma y La Puebla. 8'15 (mixto), 8 m. y 3'5 t. De La Puebla á Palma. 4 (mixto), 8'30 m. y 5'30 t. De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto) 8'30 m. y 3'15 t.

**VAPORES
CORREOS**

Salidas.—Dom. 5 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Alcudia.—Juev. 3 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 6 m. Barcelona.

LA OPINION

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTG. R. Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

LA VERDADERA DEMAGOGIA.

No hace quince días, que tiene en sus manos las riendas del poder, el partido más liberal dentro de la monarquía, y este corto período ha bastado para convencernos de que la verdadera Demagogia se mueve, y procura con sus manejos, que se hagan imposibles los gobiernos liberales en nuestro país. *Latet anguis sub herba.* Obsérvese desapasionadamente el lenguaje de la prensa reaccionaria. Nada digamos de los carlistas; al fin y al cabo, tienen el valor de sus convicciones, y no ocultan sus deseos, ni los medios que creen licitos para llevarlos á cabo. Pero vengamos a la conservadora, y lo primero que se nos presenta á la vista, son artículos contra el matrimonio civil y el sufragio universal; en ellos exhalan sus quejas, mientan sus hipocresías y hacen el caldo gordo á los carlistas.

¿Qué significa todo esto? Pues, para nosotros la actitud de la prensa y partidos reaccionarios, es el fiel contraste, que acredita el liberalismo del Gobierno, el cual ha prometido reformas democráticas y va á cumplir sus ofrecimientos. Por eso, todos los elementos reaccionarios se unen; para fajar todos juntos y por todos los medios, justos ó injustos, licitos ó ilícitos, valientes ó cobardes, altos ó bajos, contra la idea liberal, su eterna pesadilla; porque están persuadidos de que el día en que todos los ciudadanos se hallen investidos del derecho de sufragio, su alejamiento del poder será eterno. Naufragan y se agarran á un clavo ardiendo; presénteles el Gobierno la universalidad del sufragio pronto, ese será el clavo ardiendo que les hará perecer.

Entre tanto, estrechan sus filas, practican el saludable tacto de codos, porque saben que *l'union fait la force* y que siempre les ha salido bien su táctica, haciendo hasta hoy imposible la permanencia de los gobiernos liberales en el poder.

Estas observaciones, marcan, á todos los partidos liberales, la línea de conducta que deben seguir.

¡Liberales! á defenderse, y atacar, si es preciso. Para ello basta y sobra, guardar profunda antipatía, á esos mercachifles de política española, que lo mismo lloran lágrimas de cocodrilo, lamentando el motín ó la asonada que ellos prepararon, cómo acarician al pueblo productor, con la mano misma que sirvió para desollarlo; que lo mismo se escandalizan por la aparición

de ciertos periódicos deslenguados (redactados por sus propias plumas, para demostrar que es imposible la existencia de la libertad de imprenta), cómo insultan con recitencia indigna al dispensador del Poder, cuando se lo niega, esos, esos son nuestros comunes enemigos, los que, á la vez, lo son del país y de la libertad; esos los que quieren monopolizar el Poder, torturar la conciencia, refrenar el pensamiento, poner trabas á la ciencia, en una palabra, hacer del pueblo un dominguillo, que les sirva de distracción.

Y ¿hemos de consentir, los liberales de todos matices, que consigan su objeto nuestros enemigos? No, por cierto. Nos uniremos, para descubrir al país los torpes manejos reaccionarios, para recordar su historia, para quitarles la careta; y pediremos al Gobierno, leyes muy liberales, con sanciones penales muy severas; que a mayoría de libertad, corresponde mayoría de responsabilidad, al que infrinja la ley, sea quien fuere; Justicia y severidad extraordinarias, única manera de que se consoliden en nuestro país las ideas liberales.

(Publicidad.)

HAMLET Y DON QUIJOTE.

La primera edición del *Hamlet*, la tragedia de Shakespeare, y la primera parte del *Quijote* aparecieron en el mismo año, al principio del siglo XVII. Esta coincidencia pareció digna de estudio á un ilustre literato ruso muerto hace poco, Ivan Turgenieff, y dejó escrito un precioso trabajo crítico comparando estas dos obras, en el que la exactitud de los juicios corre parejas con la galanura del estilo.

Hamlet y *Don Quijote* son dos tipos que encarnan los dos lados fundamentales y opuestos de la naturaleza humana, las dos extremidades del eje sobre el cual giran así todos los hombres pertenecen en mayor ó menor escala á una de estas dos creaciones y cada uno parece, más ó menos, un *Hamlet* ó un *Quijote*.

¿Qué representa *Don Quijote*? La fé ante todo; la fé en algo eterno é inmutable, en la verdad; en esa verdad que reside fuera del individuo, que no se entrega á él fácilmente, que pide que se la sirva y se hagan sacrificios por ella; pero que acaba por ceder á la persistencia del servicio y á la energía del sacrificio.

Vivir para sí, ocuparse de sí mismo, es una vergüenza á los ojos de *Don Quijote*;

vive por completo, si podemos expresar nos así, fuera de su individuo, para los otros, para sus hermanos, para la destrucción del mal, para la lucha contra las fuerzas hostiles á la humanidad: los vestigios, los gigantes: es decir, los opresores.

No se encontrará en él la menor traza de egoísmo; no conoce el miedo; se contenta con el más grosero alimento y con el vestido más miserable. Humil e de corazón, es grande y atrevido por su alma; su piedad ferviente no coarta su voluntad, y sin ser vidoso nunca duda de sí, ni de su vocación, ni de sus fuerzas físicas. *Don Quijote* puede parecernos completamente loco, porque la realidad incontestable se transforma á sus ojos y se funde como la cera al fuego de su entusiasmo. Ve realmente moros vivientes en los muñecos y gigantes en los molinos. Pero en otras ocasiones su inteligencia reaparece, porque no sabe ni simpatizar, ni recogerse á medidas. Como un árbol viejo que ha echado en el suelo profundas raíces, no puede alterar sus convicciones. Es el loco más moral del mundo. La figura cómica más dulcemente simpática de la poesía.

¿Qué representa *Hamlet*? El espíritu de análisis, el egoísmo, la falta de fé. Dudando de todo, *Hamlet* no tiene confianza en sí propio. No cree en nada y es vanidoso, no sabe lo que quiere y porque vive, y sin embargo ama la vida. «Señor, señor,— exclama en la segunda escena del primer acto— juez del cielo y de la tierra, qué vacío, miserable é inútil me parece el mundo en que vivimos!» Sufrir y sus sufrimientos son más dolorosos y contagiosos que los de *Don Quijote*. A éste le atropellan postores brutales y los galeotes que ha libertado.

Aquel se hiere y se destroza él mismo; y el arma que tiene entre sus manos es la espada de dos filos del análisis.

Hamlet no irá á luchar contra los molinos de viento. No cree en la existencia de los gigantes y aunque existieran, se guardaría muy bien de atacarlos. No será él el que enseñe á todo el mundo una bacía de barbero, asegurando que es el verdadero yelmo de Mambrino. Pero si la verdad descarnada se presentará á sus ojos, no se atrevería tampoco á decir que existen. Todos tenemos simpatías por *Hamlet* porque encontramos en su persona algunos rasgos de nuestra propia fisonomía; pero nadie le ama porque él no ama á nadie.

Es curioso estudiar las relaciones de las masas populares con *Hamlet* y *Don Quijote*, *Polonius* representa aquellas delante

de *Hamlet*, *Sancho Panza* delante de *Don Quijote*.

Polonius es un viejo energético, práctico y sensato aunque charlatan. Para él *Hamlet* es más bien un niño que un loco: si no fuera príncipe, le despreciaría por su profunda inutilidad, por la imposibilidad en que se encuentra de aplicar su pensamiento á alguna cosa seria y práctica. *Sancho Panza* nos ofrece un tipo completamente opuesto. Se burla de *Don Quijote*, sabe muy bien que está loco, pero deja tres veces su aldea, su mujer y su hija para correr el mundo detrás de este loco: le sigue siempre, se somete á los trabajos más duros, tiene fé en él, está orgulloso de servirlo y solloza arrodillado cerca del lecho donde su amo expira.

No se puede explicar este cariño por la esperanza de premios ó beneficios personales. *Sancho Panza* tiene claro entendimiento y sabe que, salvo los golpes, el escudero de un caballero andante no puede esperar nada.

Hablemos un poco de *Ofelia* y de *Dulcinea*. Bajo este punto de vista, las relaciones de nuestros dos héroes con la mujer ofrecen muchos detalles nobles.

Don Quijote ama á *Dulcinea*, es decir, á una mujer que no existe, y sin embargo está próximo á morir por ella. Los sentidos no existen para *Don Quijote*: todas sus penas son puras y castas: apenas si en el fondo de su alma tiene cabida el pensamiento de reunirse con su amada; ¿quizás lo teme!

¿Es capaz de amar *Hamlet*? No. *Shakespeare* no ha caído en esta contradicción. Los pensamientos del príncipe de Dinamarca para *Ofelia* son cínicos: sus palabras, sus alusiones de doble sentido lo demuestran. Todas sus relaciones con la hija de *Polonius* no son más que pretextos para ocuparse de sí mismo. En su exclamación: «¡Oh virgen, acuérdate de mí en tus oraciones!» No se vé más que el grito profundo de la impotencia de amar que se humilla delante de la virtud.

Don Quijote respeta todas las instituciones existentes, la religión, los reyes, los duques, y al mismo tiempo es libre y respeta la libertad de los otros, *Hamlet* critica á los reyes y á los cortesanos y se muestra intolerante y opresor. Aquel apenas si sabe leer, este lleva su diario: el héroe manchego con toda su ignorancia tiene ideas fijas sobre el gobierno y la administración; el príncipe nunca se ha ocupado de tales cuestiones.

Hamlet y *Don Quijote* mueren de una ma-

que se destacaba en medio de la oscuridad de la alcoba como la blanca piedra de una tumba, la respiración del niño, de cada vez mas difícil, agitaba su pobre pequeño pecho, que apretaba con convulsiva mano.

A las cinco de la mañana, esa respiración, progresivamente alterada, tomó rápidamente una vibración espantosa, resonando en medio del lúgubre silencio de la noche, como el sonido metálico de un timbre. Entonces el ayuda de cámara se resolvió heroicamente á ir á avisar á sus amos.

La Condesa, arrancada de súbito al ritmo embriagador de un wals de Strauss, sucumbiendo bajo el peso de uno de esos dolores que apagan en un segundo el sentimiento y la razón, fué á caer como una loca al pie de la cuna de su hijo. ¡Ay! el crup, el terrible crup, el crup aterrador apretaba con sus garras la garganta del niño que sentía el estertor de la agonía...

Dos días despues, diáfano y vaporoso como una aparición celeste, rociado por las lágrimas de su madre, dormido en brazos de la tranquilidad etérea y alada de los arcángeles que estendian sus alas hacia él, *Bebé* descansaba, como una paloma entre el plumon de su nido, en su pequeño ataúd escondido entre flores.

La condesa no volvió á valsar nunca mas.

F.

FOLLETIN.

EL WALIS.

(TRADUCCION.)

Dos violines de exquisita dulzura, y dos flautas llenas del mas lirico sentimentalismo, se disputaban el acompañar las ondulaciones de la *Vague* de *Olivier Métra*.

El salon estaba inundado de luz, la atmósfera abrasadora. Abanicos de gasa inundaban de irisados cambiantes los rutilantes candelabros y los espejos de Bohemia dentro los cuales se reproducian las parejas enlazadas, describiendo fantásticas curvas y volando envueltas en un torbellino de flores y de blondas.

Ella valsaba, inclinando ligeramente su hermosa cabeza inteligente y fina sobre el hombro de un agregado de la embajada italiana, y recorría lo largo del salon, envuelta en la larga cola de su vestido claro, sembrado de frescas rosas, húmedas de rocío, como una vision de juventud y de amor, apareciendo provocadora y aérea, seductora y vaporosa á través de un largo y febril insomnio.

Casada hacia tres años, era adorable y diabólicamente hermosa, esa Condesa, adulada por los diplomáticos y codiciada por los poetas! Alta, esbelta, nerviosa, el wals daba una especial fascinación á la línea serpentina de su hermoso cuerpo de ninfa. El talle atrevidamente escotado, un verdadero escote parisien, dibujaba el

contorno de sus redondeados pechos, donde morian y se deshojaban dos rosas thé. Entre sus cabellos, negros como el ala de un cuervo, pequeños diamantes artísticamente colocados temblaban como gotas de agua, brillando con la luz del gas que aumentaba todavia su brillo.

Sus grandes ojos azules, abiertos en forma de almendra, sonreian maliciosamente á pesar de un ligero velo de melancolía, bajo sus pestañas largas y sedosas.

En medio del ardor del vertiginoso wals que llenaba el salon de brillantes chispas y de *froufrous*, un pétalo separado de una de las rosas que la Condesa llevaba en su pecho voló de repente. El agregado de la embajada abandonó á la joven, y rápido, sofocado, olvidando la armonía de su postura altamente diplomática, y su lustroso peinado, sistemáticamente ondulado, procuró atraer hacia él la hoja que se movía en el espacio, revoloteando como esas mariposas de papel de seda movidas por los abanicos de los Japoneses.

—Es delicioso ver á un joven tener el capricho de herborizar en medio de un wals, dijo la Condesa coqueteando y apoyando su brazo cargado de brazaletes de oro mate en el del Italiano. Despues ella le enseñó con aire de triunfo el pétalo, y despues de haberlo recogido mientras que una irónica sonrisa hacia relucir sus dientes pequeños y blancos como perlas, lo colocó entre la batista de su escote y el raso de su corsé.

El Conde jugaba entre tanto al ecarté.

nera notable; pero que diferente es su fin. Las últimas palabras del primero son muy bellas: muere tranquilo: ordena á Horacio vivir: da su voto al joven Fortimbras el solo representante del derecho hereditario no manchado por el crimen; pero no dirige sus miradas al porvenir. «Todo lo demás es silencio» dice el escéptico al morir y se calla para la eternidad.

La muerte de D. Quijote llena el alma de indecible ternura. Cuando su antiguo escudero creyendo consolarle le anuncia nuevas venturas. «No, responde el moribundo, dadme albricias, buenos señores, que ya no soy D. Quijote de la Mancha, sino Alonso Quijano á quien sus costumbres dieron el nombre de bueno.»

Estas palabras conmueven singularmente al lector.

Recuerdan las del apóstol.

—Todo pasa: la caridad solo sobrevive.

(Liberal.)

NUESTROS VINOS EN FRANCIA.

Segun los datos de las aduanas francesas, continúa en aumento la importacion de vinos españoles, así comunes como generosos.

Respecto á los primeros, la importacion ha sido de 4 506 907 hectolitros en los nueve primeros meses del corriente año. En el mismo periodo de 1882, sólo fué de 4 267 414, y en el de 1881 de 4 258 933.

Los vinos comunes italianos continúan tambien en aumento, la baja considerable que tuvieron en 1882, no solo se ha repuesto, sino que pasa bastante su importacion en Francia de la realizada en 1881. Conviene no dejar de tener presente este dato, porque si bien hoy los vinos italianos sólo forman en el mercado francés la tercera parte de los españoles, esto constituye ya una competencia que es preciso no descuidar.

Las falsificaciones y adulteraciones que hacen con los vinos comunes españoles las casas importadoras francesas que vienen á comprar á nuestros viticultores y viticultores los vinos, los mostos y aun la uva son un obstáculo para que el consumo alcance el desarrollo que podría tener, y si no se opondrá remedio, pueden arruinar por completo el crédito de nuestros vinos en aquellos centros de consumo. La Asociacion de Agricultores de España se ha ocupado de este importante asunto en vista de las repetidas quejas de la prensa francesa contra los vinos españoles, pero no sabemos que haya recaído aún acuerdo.

En cuanto á los vinos generosos tambien enviamos á Francia mucho más que otras naciones y aun más que todas las demás naciones reunidas, con aumento en lo que vá de año, sobre lo que habíamos enviado en el mismo periodo de 1882, y sobre lo enviado en los mismos nueve meses de 1881.

ECOS POLÍTICOS.

Cuestion de cangilones. A estos puede reducirse el sentido de la siguiente noticia, que escribí ayer el corresponsal Z de el *Diario de Barcelona*.

«Parece ser que algunos constitucionales de segunda y tercera fila frecuentan estos dias la casa del señor Martos y se deshacen adulándole, y ofreciéndole, su adhesion inquebrantable y el apoyo mas decidido.»

Se han dado tantos casos, que no lo dudamos.

Pero la que sigue, ha de poner de punta todos los pelos de los conservadores.

«Ofrecí hace unos dias decir las causas que á mi juicio contribuirán para que el señor Martos sea jefe de todo el partido liberal, y voy á cumplir la promesa. La política del Sr. Sagasta puede hacerla y la hace efectivamente suya el Sr. Cánovas del Castillo. Ninguna de sus resoluciones será derogada por los conservadores cuando estos vuelvan al poder.»

No sucederá lo propio con las que adopte el actual gabinete si llega á cumplir su programa. Su política ha de ser radical, de suerte que cuando la corona estime en su alta sabiduría cambiar de situación y dar mas libertades al país que las que les conceden los conservadores, no ha de llamar á su consejo á los afines al señor Cánovas, sino á los que representan el matiz mas avanzado dentro de los partidos dinásticos. Y nadie puede dudar que el Sr. Martos es el alma, digámoslo así, de los demócratas dinásticos. Por ello, pues, está llamado indefectiblemente á ser el jefe del partido liberal.»

De todo lo cual se deduce que el señor Cánovas y el señor Sagasta están conformes de toda conformidad; y que despues del señor Posada Herrera tendremos ministerio Martos. De ningun modo á Cánovas.

Resulta tambien, que lo que hagan el

actual ministerio y el futuro del Sr. Martos, lo rechazan por anticipado los conservadores.

Francamente no entendemos el modo de razonar del señor Cánovas y de sus amigos.

Si la Corona en su ALTA SABIDURIA acuerda dar mas libertades al país, ¿por qué motivo, ni con qué derecho las rechazarán los conservadores? ¿Acaso su SABIDURIA es mas ALTA que la de la Corona?

Ese monstruo conservador nos va á salir un terror de os mares.

Los conservadores.—El partido conservador es hoy más numeroso que nunca, más disciplinado, más fuerte, más decidido que lo fué en España agrupacion política alguna.

El país.—Mentira, mentira y mentira, como dijo Cánovas en cierta ocasion.

Los fusionistas están furiosos de ver que los demócratas, *sin excluir los que á boca llena se llamaban hace pocas horas republicanos*, obtienen cargos importantes. Los conservadores rabian tambien, por lo mismo.

Y los demócratas se frotan las manos y sonrien.

¿Alguna vez habia de tocar á los demócratas!

La Iberia, órgano de don Práxedes Mateo Sagasta, ataca duramente á la democracia y deja mal trechos á los elementos izquierdistas que han subido al poder.

Nos alegramos, pero remuchísimo. Cuanto más ataquen los fusionistas á los gobernantes, mayor será nuestra benevolencia para con estos; porque aquellos han engañado al país.

El principe *Plon-Plon*, se dispone á publicar un nuevo manifiesto.

Suponemos el pánico que se habrá apoderado de los republicanos franceses al considerar suspendida sobre sus cabezas esta nueva espada de *Damocles*.

Han salido ya para sus respectivas provincias muchos de los comisionados que por espacio de ocho ó diez dias han estado poniendo á prueba la paciencia del ministro de la Gobernacion. Por supuesto, casi todos han salido de Madrid maldiciendo del gobierno y arrepentidos de su última evolucion, que tales desencantos les proporciona.

Segun un colega de la corte, la situación empieza á despejarse. Léase:

«A consecuencia del decreto que hoy probablemente publicará la *Caceta*, fijando en tres años el límite máximo para que los generales desempeñen altos mandos, calculáanse en cuarenta ó cincuenta los generales que quedarán fuera de los destinos que hoy desempeñan. Entre estos figura el general en jefe del ejército del Norte, señor Quesada.»

Ya era tiempo. Para un solo general nos parece demasiada canongia.

Así encabeza *El Cronista* uno de sus artículos:

«El país recordará la caída del partido conservador.»

¡Ya lo creo, prenda! Con el mismo placer que recuerda cualquiera una pulmonía, el tífus ó un tabardillo!

Dice *El Norte*:

«En resumen: *El Globo* declara que continúa la misma actitud de su jefe el Sr. Castelar, quien, ahora más que nunca, está comprometido á mantener su política de racional benevolencia.»

A ello le obliga su historia política, su conciencia de hombre de partido, y sobre todo, los mismos principios de su credo, si no ha de abandonarlos, abdicando de los procedimientos que como licitos estima.»

«El Progreso» dice, hablando de los funcionarios tímidos en dimitir, que «no son liberales sino conservadores.»

¡En efecto; no puede negarse que son conservadores!

De sus destinos.

Pregunta «*La Iberia*,» órgano del señor Sagasta.

Si toda la nacion es republicana, si el pueblo español es republicano ¿por qué no hay República?

Tenga hermana, que todo se andará.

Pero díganos á su vez la monárquica compañera.

¿Qué se han hecho los amigos de «*La Iberia*» que gobernaron con la República durante el año 1874 y condenaron eórgicamente el movimiento de Sagunto?

LA OPINION.

PALMA 30 DE OCTUBRE DE 1883.

LA OBRA MAS DIFICIL.

Por mucha que sea la importancia que se conceda á la cuestion política, no la tiene en la actualidad menor la del ejército, necesitado como está de radical transformacion.

Lejos de nosotros la temeraria empresa de engolfarnos en disquisiciones técnicas, ni de apuntar siquiera la causa que ha hecho claudicar casi todas las reformas planteadas hasta el dia: pero, dando á los juicios de los periódicos militares el valor que tienen y la trascendencia que revisten, seria cerrar los ojos á la luz poner en duda que el disgusto que le aqueja y el clamor que por do quiera se percibe, procede de males creados por una serie de no interrumpidos desaciertos exacerbados en estos últimos tiempos por irritantes injusticias.

Y como en este país nada se desperdicia, la política no podía dejar de explotar el general descontento, logrando que el despecho estallara en Badajoz, sin curarse de la mala semilla que sembraba ni de la sangre que podía derramarse.

¿Fué el impenitente conspirador que se halla al frente del partido mas desacreditado de España ó el odio á Martínez Campos el que consiguió abrir la puerta de los cuarteles?

No somos de los que creen que solo el amor á la república fué el talisman que sirvió para el caso: porque que raciocinio formal puede demostrarnos que el ejército es mas republicano que el pueblo ó que los partidos que defienden esta forma de gobierno? ¿De donde tanta abnegacion, tanta virtud, el sacrificio de la propia vida y la indiferencia por la suerte de las esposas y los hijos condenados á una horfandad prematura? ¿que valemos ni que hemos hecho los que nada arriesgamos, para merecer que se nos diera graciosamente esa república amada cuya restauracion perseguimos desde que fué hollada por la planta de un soldado? ¿Como hemos de persuadirnos de que el culto á una idea lo hizo todo, cuando los frutos de la victoria hubieran sido casi exclusivamente para nosotros, quedando como antes los iniciadores del pronunciamiento sometidos á la indispensable rigidez de una ordenanza sin la cual nada hay posible y sin cuya observancia pasaríamos indistintamente de la dictadura á la anarquía y de la libertad al absolutismo de la plebe, desapareciendo el orden y conmoviéndose los mas sólidos cimientos del edificio social?

Pero es,—se diga acaso—que no debe inspirar temor alguno el estado del ejército ni su participacion en la política, constando que siempre ha dirimido las contiendas intestinas poniendo su espada al servicio de la libertad. Mas suponiendo que así fuera y que no se hubiera derribado en 1843 lo que se levantó en 1840 y en 1856 lo de 1854 y no se hubiera ahogado en preciosa sangre el primer estallido de la opinion en contra de la dinastía que por fin tuvo que sepultarse en Alcolea, y en 1874 no se atropellara el poder mas alto y en 1875 no se destruyera por completo la obra gloriosa de 1868, hay que reconocer que no es en tal terreno donde plantearse debe la cuestion, ni es el resultado el que debe decidir de la bondad del principio. ¿Admitimos y proclamamos la autoridad del ejército para fallar el litigio de los partidos? Entónces le erigimos en árbitro, fiando á su falible juicio ó á sus peculiares intereses cuanto somos y esperamos.

De aquí nuestra conviccion, de dia en dia mas arraigada, de que es indispensable separar el ejército de la política y que estimemos como la obra mas difícil el conseguirlo si ha de seguir imperando el criterio exclusivista que ha humillado hasta el presente la magestad de la justicia. ¿No es justicia lo que se pide? Pues el actual ministro de la guerra lo ha dicho bien claro: «demostraré con mis actos, que para obtener bastará haber merecido, y que para desagrarar no ha de tardar el remedio.» ¿Que no llega á cumplirse palabra tan solemnemente empeñada? Pues que acudan los agraviados una y

otra vez y hasta cien veces por los trámites que las ordenanzas marcan, y esperen con viril resignacion, antes que buscar la reparacion por caminos que el deber y la disciplina verdan al que juró por su honor. Además, ¿que gana el ejército con que sean unos ú otros los que manden? Y si se admite que no hay mas medio de reparar las injusticias que el triste ejemplo de las sublevaciones, ¿como impedir que usen de igual derecho los que han de creerse perjudicados al perder aquello de que se aprovechen los vencedores? Hoy mismo ¿no ponen el grito en el cielo los partidarios de Cánovas ante los decretos que la opinion liberal aplaude? Y ¿es en beneficio del ejército ó de la política que se producen esas manifestaciones?

No hay pues mas solucion que separar lo uno de lo otro, haciendo que impere la ordenanza para que sea verdad el reinado de la justicia.

Continúan estos zorrillistas desesperados al ver que no se presenta en el horizonte la olla y cuchara que creyeron comprar con el interesado contingente que se apresuraron á dar á la izquierda.

Olla, cuchara, chupa, todo ese sustancioso catálogo de palabras es lo que forma los ensueños de aquellos infelices políticos que tienen la desgracia de servir de *manzanillo* á la política de este país.

Pero, vamos al asunto principal; ¿es ó no cierto que esos zorrillistas se han llevado un soberbio mico al ver que á pesar de sus espinazcos doblados, de sus maquinaciones para infiltrarse en las regiones del poder, y de todos sus deseos solo han logrado ponerse en ridiculo? Pero no es nada lo del mico de ahora, siro los que recibirán.

Si fuesen *Bismarcks*, diplomáticos, y todo lo demás, tendrían todo lo que les sabe mal que nosotros tengamos, y como no queremos personalizar como ellos ya empiezan á hacerlo, por eso no les diremos que son varios los que forman en sus filas que han deseado Diputaciones, escribanías y otras cosas, que no han podido obtener, pero que algun dia obtendrán, cuando triunfen sus principios que con tanto *desinterés* sostienen.

Para concluir hoy, pues no debemos, ni es justo, vista la triste situación en que se encuentran los zorrillistas, hacer su suerte mas amarga, diremos que es difícil averiguar quienes sean las personas que forman el partido, porque retraídas desde algun tiempo aquellas que por su historia y antecedentes, merecian toda clase de consideraciones, y habiendo ido otros á besar la mano á D. Alfonso, nadie sabe quienes sean los prohombres adoradores de la revolución *al minuto*. Aquí al menos nadie sabe donde están y quienes son. Ni siquiera los izquierdistas quieren reconocerles.

El Sr. Sandoval, juez de primera instancia del distrito de la Lonja se halla preso del agudo pesar que le ha causado la pérdida de su muy querido hijo D. Enrique, joven aprovechado que acababa de investirse con la licenciatura de derecho.

En los dias 2 y 3 del próximo Noviembre se verificará el estero en las oficinas del Banco de España, no despachándose con este motivo.

Anteyar armaron un escándalo en la calle de Camaró algunas Mesalinas de plazuela.

Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores el fallecimiento de la señora D.^a Juana Maria Jaume y Garau, hermana del Obispo de esta Diócesis y del Dr. en Medicina D. Antonio Jaume.

Dice el *Balear*:

«El Sr. Gobernador de la provincia ha excitado el celo del Sr. Comandante de marina para que se proceda á practicar un riguroso exámen parcial de los vapores de esta matrícula, particularmente en sus máquinas, á fin de que se conozca el estado en que se encuentran de una manera clara y decisiva.»

Lo hecho por el Sr. Gobernador no es más que interpretar los deseos de sus administrados, y este es el mejor elogio que puede hacerse en favor de la disposicion de que llevamos hecho mérito.»

Ayer tarde salieron para Barcelona los vapores *Palma* y *Bellver*.

A la hora de itinerario emprendió ayer

tarde su viaje á Mahón, el vapor *Menorca*.

Esta noche no hay función en el Teatro circo.

De nuestro estimado colega *El Globo* copiamos las siguientes líneas:
Reunion de los senadores y diputados del partido republicano histórico.

A las nueve de la noche de ayer se reunieron en casa del señor Castelar los senadores y diputados republicanos históricos, con el objeto de acordar la actitud del partido en vista de los importantes sucesos acaecidos durante el interregno parlamentario.

Invitados por el ilustre jefe, expusieron todos con claridad sus opiniones, haciendo despues el señor Castelar un resumen, que sentimos no poder publicar.

La situación de la política española en los tiempos conservadores, la variación que dicha política sufrió al advenimiento del señor Sagasta y el firme propósito que manifiesta el actual ministerio de restablecer el sufragio universal, fueron temas que examinó con su lucidez y elocuencia acostumbradas el señor Castelar, siendo aprobadas por unanimidad las declaraciones que á su juicio debiera hacer el partido republicano-histórico en estos críticos momentos porque atraviesa la política española.

Antes de publicarse estas declaraciones serán redactadas y definitivamente aprobadas en otra próxima reunion, consultadas con los diputados y senadores ausentes. A su debido tiempo las publicaremos.

Se nos han producido algunas quejas respecto de un abuso que viene cometiéndose desde mucho tiempo en una casa de Sta. Catalina cercana al puente de san Magin. El caso es que el inquilino del piso bajo tiene almacenados en una casa que no es pocilga diez ó doce cerdos contra lo que el dueño le tiene dicho y las ordenanzas establecen. Esperamos que la autoridad cuidará de hacer desaparecer este foco de infeccion, contra el cual se aman justamente los vecinos de aquella casa.

La segunda representación de la *Traviata* atrajo anoche regular concurrencia al Teatro-circo. La interpretación de la obra fué bastante esmerada, y se vió interrumpida en diferentes ocasiones por los aplausos del público, especialmente el final del tercer acto y el preludio del último que hubo de ser repetido.

Se sabe que el corresponsal en Milan de la casa Boucacia que hizo el giro á favor del tenor Filipo, que debe reforzar el cuadro de la compañía lirico-italiana que actúa en el teatro circo, no lo hizo efectivo hasta el sábado último y á esto sin duda ha obedecido el no haber llegado ayer el citado artista.

El jefe de contribuciones de la Sucursal del Banco de España en esta provincia, ha publicado el anuncio que reproducimos para conocimiento de nuestros lectores, y que dice así:

Debiendo verificarse en el próximo mes de Noviembre, la cobranza por las Contribuciones Territorial é Industrial y del Impuesto equivalente á los de Sal, correspondiente al 2.º trimestre del corriente año económico, se inserta á continuación los días de dicho mes y horas en que aquella se hallará abierta en cada uno de los pueblos de esta provincia, así como el nombre del Agente ó Recaudador que la ha de verificar.

CAPITAL.

Agente.—D. Pascual Escuder: Cobranza á domicilio del día 3.º al 20 inclusive y horas de 8 á 12 de la mañana y 2 á 6 de la tarde.

Advertencias.—Los Contribuyentes que no hubiesen satisfecho sus cuotas en su domicilio durante los días señalados, podrán verificarlo sin recargos en las oficinas de la Agencia de Recaudacion desde las 9 de la mañana á las 2 de la tarde de los días 21 al 30 inclusive de dicho mes; durante cuyos días se atenderán por dicha Agencia cuantas reclamaciones se hagan por las faltas que se hayan podido cometer al verificar la cobranza, bien por errores en las señas del domicilio de los contribuyentes ó por otras causas.

Trascurrido este improrogable plazo de diez días, y una vez incurso el deudor en el primer grado de apremio, cesan las atribuciones de la recaudacion sobre la imposición del mismo, pues corresponden á la Delegacion de Hacienda que es la que los impone.

PARTIDO DE PALMA.

1.ª Agrupacion.—Cobrador.—Don Miguel Mir.—Bañalbufar: 7 y 8.—De las 8 de la mañana á las 3 de la tarde.—Esporlas del 4 al 4 id.—Establiments del 13 al 15 id.—Estallenchs de 5 y 6 id.—Puigpuñent del 9 al 17 idem

2.ª Agrupacion.—Recaudador, Don Juan Horrach.—Fornalutx, del 2 al 6, de 10 de la mañana á 4 de la tarde.

Sóller, del 8 al 12, id.

3.ª Agrupacion.—Recaudador, Don Bernardo Darder.—Buñola del 2 al 6, de 8 y media de la mañana á 3 de la tarde.—Valldemosa del 7 al 10 id.

4.ª Agrupacion.—Recaudador, Don Matias Llompart.—Algaída del 9 al 13, de 10 de la mañana á 4 de la tarde.—Llummayor del 2 al 6 id.

5.ª Agrupacion.—Recaudador, Don Andrés Bestard.—Marratxi del 2 al 6, desde las 8 de la mañana á las 2 de la tarde.—Santa Maria del 7 al 12 id.—Santa Eugenia del 14 al 18 id.

6.ª Agrupacion.—Recaudador, Don Juan Mir.—Andraitx del 10 al 14, de 7 de la mañana á 2 de la tarde.—Calviá del 2 al 6 id. id.

PARTIDO DE INCA.

Agente interino.—Don Federico Sbert.—Alaró del 4 al 5, de 8 de la mañana á las 2 de la tarde.—Alcudia del 7 al 12 id.—Binisalem del 7 al 12 idem.—Búger idem id.—Campanet del 4 al 5 id.—Costitx del 7 al 12 id.—Escorca del 7 al 11 id.—Inca del 1 al 7 id.—Lloseta del 15 al 19 id.—Llubí del 15 al 19, id.—Maria del 7 al 12 idem.—Muro del 4 al 5 idem.—Pollensa idem idem.—La Puebla del 15 al 19 idem.—Santa Margarita del 7 al 12 id.—Sansellas del 4 al 5 id.—Selva.—idem id.—Sineu idem id.

PARTIDO DE MANACOR.

Agente.—Don Dionisio Vidal.—Artá del 9 al 13, de 10 de la mañana á 4 de la tarde.—Campos del 2 al 6 id.—Capdepera del 3 al 7 id.—Felanitx del 2 al 9 id.—Manacor del 3 al 10 id.—Montorri del 11 al 15 id.—Petra del 4 al 5 id.—Porreras del 2 al 6 id.—San Juan del 16 al 20 id.—Santany del 11 al 15 id.—Son Servera del 17 al 21.—Villafanca del 11 al 15 id.

PARTIDO DE MENORCA.

Agente.—Don Miguel Pons.—Alayor del 4 al 9, de 10 de la mañana á 4 de la tarde.—Ciudadela del 4 al 10 id.—Ferrerías del 11 al 16 id.—Mahon del 4 al 13 id.—Mercadal del 10 al 18 id.—Villacárlos del 14 al 18 id.

PARTIDO DE IBIZA.

Agente.—Don Recaredo Jasso.—Ibiza y Formentera del 4 al 23, de 10 de la mañana á 4 de la tarde.—San Antonio id. id.—San Juan Bautista id. id.—Santa Eulalia id. id.—San José id. id.

Se recomienda á los Sres. Contribuyentes que por ningún motivo dejen de recoger y conservar los recibos que satisfagan, para evitarse desagradables consecuencias, pues la posesion del recibo de talon es el único medio de justificar su solvencia en cuanto á contribuciones.

CORREO.

—Sabemos que los periódicos conservadores van á poner el grito en el cielo, y que rivalizarán en desmentirnos, pero tenemos la seguridad de que la noticia es verdadera, y vamos á darla tal como ha llegado á nosotros.

El señor Cánovas del Castillo, bien porque considere necesario atender con más esmero que hasta hoy al cuidado de su salud, que está algo quebrantada, bien porque su espíritu haya sufrido grandes tribulaciones, y sienta su ánimo la inmensa pesadumbre de los desengaños, ha pensado seriamente alejarse de la política activa, dejar la jefatura del partido conservador y retirarse á la vida privada para no acometer otros trabajos que los puramente literarios.

Esta resolución del señor Cánovas ha coincidido casualmente con la solución de la última crisis. A los tres ó cuatro días de formado el actual ministerio el jefe de los conservadores conferenció con los hombres más importantes de su partido, y les manifestó que se proponía abandonar la dirección de la política conservadora. El efecto que produjo esta noticia fué indescriptible. Hubo quien pensó en la dispersion del partido conservador en la casa número 2 de la calle de Fuencarral. Por fortuna, se opusieron poderosas razones á los deseos del señor Cánovas, y se logró al fin que éste prometiera no insistir en su *inaudito* propósito.

El Sr. Cánovas continúa, pues, al frente del partido conservador.

Dentro de pocos días saldrá para Aranjuez con objeto de escribir allí el discurso de apertura del Ateneo.

Dice un colega de la noche, y nosotros podemos confirmar, que el señor Martos (don Enrique) no ha tenido el pensamiento, que *El Globo* le atribuye, de aceptar un cargo en Ultramar.

—La mayor parte de los periódicos insisten en asegurar que cualquiera que sea el arreglo que el señor Sardoal haga en el ministerio de Fomento, continuará en su puesto el actual director de Instrucción pública Sr. Riaño.

Segun nuestras noticias, en las relaciones entre el Sr. Riaño y el señor marqués de Sardoal, se ha producido una pequeña diferencia de apreciación, con motivo del nombramiento de los decanos de las facultades.

El Sr. Riaño hacia las propuestas indispensables y el Sr. Sardoal le ha devuelto el expediente diciéndole que deben incluirse en él los nombres de todos los catedráticos que estén en condiciones de ser decanos, para elegir de entre ellos los que mejor le parezcan.

—Probablemente hoy por la mañana recibirá el rey en audiencia particular al Sr. Martos.

Si el estado de la salud del rey no lo permitiera, la conferencia quedaria aplazada para mañana.

Creemos inútil decir que esta entrevista será importante.

Ya lo dirán los fusionistas y los conservadores.

—Dícese que el Sr. Moret se ocupa actualmente en los trabajos referentes á la traslación á Gracia y Justicia de la dirección de Establecimientos penales, dependiente hoy del ministerio de la Gobernacion.

Consejo de ministros.

—De dos y media á cinco de la tarde duró el celebrado ayer en la presidencia.

El señor ministro de Fomento dió lectura de la circular dirigida á los directores de su departamento, indicándoles su criterio sobre Instrucción pública, obras y agricultura.

El de Hacienda se ocupó del estado de la recaudacion y de algunas reformas que prepara.

El de la Guerra dió cuenta de haber dispuesto que en adelante el batallon de Escribientes y Ordenanzas no preste servicio de armas y se dedique á los asuntos de oficina.

El de Estado explicó los pormenores de las negociaciones en la cuestion de Santa Cruz de Mar Pequeña, que continúan en buen estado.

Lo que más ocupó la atención de los consejeros de la corona, fué, segun nuestras noticias, la combinacion de los gobernadores, discutida ampliamente; y que por último fué retirada por el Sr. Moret para modificarla.

De las candidaturas para senadores vitalicios tambien se habló, sin que recayera acuerdo definitivo.

Respecto al nombramiento de alcalde, parece que el señor ministro de la Gobernacion no ocultó á sus compañeros su deseo de hallar la forma de autorizar al Ayuntamiento para que elija de su seno el presidente, aplazándose la resolución de este asunto para uno de los próximos consejos.

—Los amigos del Sr. Navarro Rodrigo ya tienen otro nombre, además del de tercios navarros: *el de trascendentales*.

Este nombre se debe á un personaje del partido conservador.

Hay que convenir en que está bien aplicado: *es tan trascendental* la política de los tercios que nadie la comprende.

—El ministro de la Guerra ha hecho extensiva en real orden-circular á los jefes y oficiales de las reservas de artillería y caballería el goce del sueldo completo cuando éstos desempeñen comisiones del servicio fuera del punto de su habitual residencia.

Consejo de hoy, 27 Octubre.

—A las nueve de esta mañana se reunieron los ministros en palacio, bajo la presidencia del rey, permaneciendo reunidos hasta las once menos cuarto.

Los asuntos acordados en las reuniones periódicas de los ministros han sido sometidos á la aprobacion del monarca, y hecho el resumen por el presidente ocupó el señor ministro de la Gobernacion en hacer un extracto verbal sobre puntos generales de política y sobre la opinion de la prensa.

El señor ministro de Estado dió á conocer sus impresiones respecto á la política extranjera.

El de Marina dió la desagradable noticia de haberse suicidado en Cadiz, dispa-

rándose dos tiros, el comandante de la *Consuelo*.

El de Fomento leyó la anunciada circular y puso á la firma del rey el decreto suspendiendo el del Sr. Gamazo.

El de la Guerra manifestó la opinion que habian merecido sus reformas, escuchando con ese motivo frases de complacencia por parte del monarca.

Firmáronse tambien varios decretos, entre ellos uno jubilando al magistrado de la Habana Sr. Batanero.

—El ministro de la Guerra ha puesto esta mañana á la firma del rey, un real decreto de indulto y vuelta al servicio activo del capitán de infanteria Sr. Arias Diaz.

—Ha sido autorizado el director general de Artillería para que pueda destinar á los cuerpos, en concepto de agregados, á los alféreces de infantería que crea necesarios para cubrir las plazas que existen vacantes.

—Una comision de opositores á las plazas vacantes en el cuerpo de abogados del Estado, ha pedido al ministro de Hacienda que se aumente el número de individuos que ha de formar el cuerpo de aspirantes.

En la actualidad hay seis vacantes y sólo está facultado el tribunal para aprobar á tres opositores más. Este número es excesivamente limitado si se tiene en cuenta que son muchos los jóvenes de reconocido mérito que han acabado el primer ejercicio.

Como por iniciativa del Sr. Gallostra, se creó este cuerpo de abogados del Estado, la comision á que nos referimos, confia en que su peticion sea atendida.

Madrid 27.

Ha dimitido el Sr. Romero Ortiz, director del Banco de España.

El Sr. Balaguer ha cumplimentado al rey.

Se ha suicidado el comandante de la fragata «Consuelo.»

Es inexacto que haya sido aplazada ni se piense demorar la reunion de las Cortes.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Se está ensayando para ponerse en escena el viernes 2 de Noviembre el drama en 7 actos de espectáculo

D. JUAN TENORIO.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29 á las 4:45 t.

(Recibido á las 6:9 n.)

Se han resuelto los cambios de Gobernadores.

El general Concha ha sido nombrado general en jefe del ejército del Norte.

Aumenta el cólera en Egipto.

Desarme Inglaterra. (1)

4 p^o interior: 59'60.

Madrid 29 á las 7:45 n.

Se redoblan las precauciones sanitarias en España para evitar el cólera.

El Consejo de Ministros ha acordado nombramientos militares.

Es inminente la crisis en Francia.

(1) Así dice el parte.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 29.

- 4 p^o interior, contado, 59'30.
- Id. id. sin corriente, 59'25.
- Id. id. próximo, 59'55.
- 4 p^o amortizable, 73'60.
- Empréstito de Cuba, 92'50.
- Banco de España, 281 00
- Paris 4 p^o interior contado, 57'25
- Palma 4 por ciento, 59'30.
- Barcelona 4 por ciento, 59'47.
- Colonias 59'25.
- Nortes, 112'50.
- Alicantes, 95'50.
- Orenses, 27'75.
- Directos, 25 25.
- Londres, 57'41.
- Francias, 83'50.

LEGIA



FENIX

Privilegiada en toda Europa y América.

Sirve para colar y lavar la ropa, quitar manchas, fregar los platos, la madera, blanquear el hilo crudo, algodones y desengrase de lanas. Analizada por varios químicos de distintas Universidades y adoptada por la Beneficencia, Hospitales Civiles y Militares, Ejército, Establecimientos importantes y todos los centros.

ECONOMIA SOBRE EL LAVADO ORDINARIO, CON EL 80 POR 100 SIN NECESIDAD DE JABON.

Ventajas de la Legia Fenix.

1.ª Dura la ropa dos terceras partes mas de tiempo, no teniendo que lavarla antes de la colada, y no quemándose con la Legia Fenix aunque por inadvertencia se echara mas cantidad de la que se indica. Además la desinfecta por completo.

2.ª Desaparicion de las manchas de vino, frutas, etc., que hasta ahora era preciso recurrir á los polvos de gas, que además de destrozarse la ropa, son perjudiciales á la salud.

3.ª Economía total de Jabon, pues no hay que gastarlo en la ropa. No altera los colores de las ropas estampadas ni teñidas.

4.ª Economía de carbon ó otro combustible, pues no se necesita que la ropa herviera mas que de una á dos horas en vez de seis á ocho que se emplean en el sistema ordinario.

El que desee mas detalles pasarse por la casa de los señores Moncho Hermanos calle de Jaime II, número 40, (en donde estaba antes la Curtidora.)

También encontrarán un variado surtido de Legiadoras económicas de varios precios y tamaño.

Se alquilan Legiadoras al módico precio de un real por colada.

Representantes exclusivos de las Islas Baleares, señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, Palma.

Precio de la Legia Fenix.

50 kilos	pesetas.	37'50.	
25 id.	»	20'00.	
1 id.	»	0'90.	15

RELOJES DE NUEVO SISTEMA

CON ESFERA LUMINOSA.

Los adelantos **nuevamente introducidos en la fabricacion de relojes en Suiza**, pónenme en estado de poder ofrecer al público un variado surtido de **Remontoirs de nuevo sistema y de Relojos-Despertadores para viaje**, sólida y elegantemente contruidos, **con esfera luminosa, la que permite ver la hora aun en la mayor oscuridad, de marcha regulada y de gran precisión, á precios sumamente ventajosos.**

Nuestra casa fabrica con especialidad:

1.ª **Remontoirs de nuevo sistema** en níquel de la mejor calidad, con guarda-polvo del mismo metal, **esfera luminosa**, escape á cilindro, 6 rubies, y con un regulador sumamente simplificado.

No se entrega ningun reloj sin haber sido antes minuciosamente repasado.

La gran solidez de estos relojes hace su uso indispensable á los **viajantes, militares, cazadores, obreros, etc.**

Su precio es de 15 francos, ó sean 15 pesetas uno, valor en metálico.

Tomando 12 se rebaja el 10 por 100.

2.ª **Relojos despertadores de viaje con esfera luminosa**, escape á cilindro (visible) sobre rubies, andando en cualquiera posicion, con montura de níquel, termómetro y espejo.

Precio con estuche: 30 francos, ó sean 30 pesetas uno.

Tomando 6 se rebaja el 15 por 100.

Se remiten muestras con un descuento de 10 por 100 mandando anticipadamente su importe.

Se solicitan corresponsales y agentes.

Joannot Baltisberger, Fabrica de Relojos, Berna (Suiza).

Compañía Catalana de Vapores Transatlánticos.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el día 15 de cada mes.

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA

Saldrá para dichos puntos el 15 de Noviembre, el vapor

JOSE BARO.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5 entresuelo.

Vapores-Correos de la Compañía Transatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 días en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PASAJE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieren contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda noidea perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre combatirse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

No. 3.

GABINETE DE PEDICURO

DE NICOLAS PERELLO

Odon Colom, núm. 36, piso 1.ª

Estraccion de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de callosidades sin ningun dolor ni uso de instrumento cortante.

Curacion pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.

Horas: de las ocho á las dos, y por la tarde de las tres á las seis.

Pasa á domicilio de las personas que lo soliciten.

Honorarios módicos y convencionales.

La curacion de los uñeros no se para hasta despues de su completa curacion.

La mejor garantía es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

6

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA Á LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposicion no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El impo-nente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el día que quiera. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MÚTUOS

En esta combinacion pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condicion de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sólo muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legitima de la prevision y cariño de los adios.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Savia de Pino. Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Pildoras y Pastillas de legitima savia de pino concentrada por Morey.

La Medicacion Fosfórea por Morey. JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatis-mo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinviñer ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis cronica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico recon-tuyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey. Medicamento para Vete inaria, Episp-plaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso. Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instruccion.